

SUSCRICION:

En la capital. 4.50 pts. trimestre
Fuera de la capital. 5 id. id.
Ultramar en oro. 18 id. semestre
Id. en un año en oro. 28 id. id.
Extranjero. 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Reduccion y Administracion, calle del Progreso, núm. 4, 3, y 1.ª

ANUNCIOS:

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos y a los suscriptores 1/3.—Anuncios múltiples en la 4.ª página desde 5 pías. 80 céntos en adelante, y además 25 céntos de plus de recargo que dispone la ley por la insercion de cada anuncio.—Comunicacion y remision de 4.50 y 5 pesetas la línea a juicio de la Administracion. Corresponsal en Paris para anuncios y recibos, A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

LA LUCHA

AÑO XXVII

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, miércoles 17 de Febrero de 1897

NUMEROS SUELTOS 25 céntos.

N.º 6.096

LOS CARLISTAS

El *Tiempo* y algún otro periódico de Madrid publican varias noticias que les remiten de las Vascongadas y algún pueblo del Maestrazgo, y hasta de Cataluña, referentes á la actitud en que dicen se están colocando los partidarios del Pretendiente á un imposible, que imposible es que don Carlos llegue ni lleguen sus descendientes á ocupar un s61io, ensueño de sus antepasados y quimera perpétua en la rama del llamado Carlos V, hermano de Fernando VII, s61io al que solo asiste un derecho perfectamente ilusorio y en contra de cuyos esfuerzos para alcanzarlo ha estado siempre, está hoy y estará mañana el pueblo español en su inmensa mayoría, como se ha probado ya en dos fatales guerras cuya duracion de siete años la primera y de cerca de tres la segunda, no han podido dejar duda de lo imposibles que resultan los deseos del hijo del demócrata D. Juan de Borb61n.

Según las noticias que contienen los periódicos de referencia, hombres importantes de ese partido van y vienen, se reunen y se ocultan, y salen y se vuelven, y acuerdan no se sabe que planes de conjura, que tremendas hecatombes y qué sangrientos prop61sitos, que han de dar por resultado el levantamiento de partidas y el recrudecimiento de otra guerra civil y, como es natural, llaman los colegas la atencion del gobierno para que vigile y reprima instantáneamente cualquier atentado contra la paz pública, pero con inexorabilidad, no faltando quien reclame el ensañamiento.

Recordamos perfectamente la mal aconsejada empresa de Montemolín, el Carlos VI de esa dinastía en perpétuo estado de pretendiente, y sabemos que la ambicion y la política no tiene entrañas porque así nos lo han demostrado en más de una ocasión; pero tambien se nos alcanza que no siempre los hombres se dejan suggestionar por pésimos consejeros, ni siempre se encuentran reinas como D.ª Isabel ni gobiernos como el de O'Donnell para que, venciendo intereses de Estado, resulte un perd61n tan generoso como poco agradecido.

A pesar de este recuerdo y no obstante la historia de algunos partidos, nos resistimos á creer todo eso que anuncian los periódicos con tanto y tanto misterio, primero, porque D. Carlos, á quien sus partidarios tienen y pregonan por *rey serio*, ha ofrecido perdonarnos la vida respetando la paz ante las guerras antillana y filipina; segundo, porque eso mismo han dicho el marqués de Cerralbo y la plana mayor, y sin adulacion ni afecto, Cerralbo tiene fama bien cimentada de caballero y patriota; en tercer lugar, que se necesitaria estar dejados de la mano de Dios para cometer el delito más nefando que cometerse puede, cuando la patria tiene su honor empeñado y necesita de sus hijos para conservar su honra, defender su bandera y sostener incólume su integridad y, en cuarto lugar, que aun si apesar de todo esto los carlistas intentaran ensangrentar de nuevo el santo suelo de la nacion queriendo hacer tragar á los españoles por la fuerza lo que de buen grado no admiten, no obstante su larguísimo período de propaganda pacífica y fratricida, la leccion que recibirian seria una tercera y definitiva, porque crean lo que quieran en su terquedad hereditaria, ni con el antiguo programa ni con el nuevo, que es una aberracion incomprensible como se ha probado, su ostracismo tiene remedio, hoy con mayor fundamento que antes, toda vez que les falta un elemento valiosísimo, el del elemento religioso, y otro de grandísima fuerza, el de la opinion y el de la cultura,

porque eso de querer oponerse á la corriente de los tiempos y volver á los tiempos de la edad média, será para el señor Mella muy bonito y muy factible, pero resulta detestable y muy imposible un anacronismo tan grandioso como el expuesto en el manifiesto ó, como le llaman, acta de Loredán.

No creemos pues lo que se dice ni lo que se teme por *El Tiempo* y otros; de todos modos, al gobierno toca inquirir y descargar la maza si resulta cierto lo que opinamos es hijo de un recelo más ó menos fundado. La actitud de ese partido ha sido hasta ahora correcta, y con imparcialidad hemos de consignarlo; correcta, seguirá si hemos de poner fé en sus ofertas; pero si no es así, cometen una locura, y ya sabe el gobierno que «el loco por la pena es cuerdo».

CRONICA INTERNACIONAL

Cuando parecian encalmados los ánimos en Creta, y comenzábase á entreveer, con un ilusorio buen deseo, término á las sangrientas excisiones entre musulmanes y cristianos, noticias plagadas de horrores y crueldades, vienen á apercibirnos de que tan batallona é importante cuestion no ha sufrido ni un ligero desvio de su aspecto gravísimo; por el contrario, los nuevos acontecimientos hacen mas difícil la solucion del ya añejo y permanente conflicto.

La terrible dualidad entre cristianos y musulmanes podria cohonestarse con habilidad, entereza y justicia, por las autoridades del pais, si en ellas existiera amor á la paz y juicio sereno; pero como por el contrario, comienza el mismo sultán por ser rebelde al reconocimiento de derechos elementálísimos y obra con la pasion del sectario, no con la templanza y mesura del magistrado, los subordinados siguen la conducta del superior.

En mas de una ocasion nos hemos ocupado del proyecto de reformas en Turquía, convenido por los embajadores de las potencias europeas en Constantinopla, y bien recordará el lector las fases del asunto, la resistencia pasiva del sultán, sus argucias y las dificultades creadas por él para ponerlas en vigor. Cansados los diplomáticos de las sutilezas dilatorias de la Sublime Puerta, y venciendo recelos que entre las naciones que representaban existían, buscaron y han hallado la forma de obligar al sultán á plantearlas. Y precisamente cuando el Imperio Otomano veíase amenazado de llevar las modificaciones aprobadas por los representantes á sus viciosos códigos y, sobre todo, á conceder á los cristianos armenios, por medio de leyes especiales, derechos justísimos, es cuando los desórdenes de Creta vienen á llamar la atencion de los embajadores por su gravedad del momento, quedando, por tanto, relegadas á segundo término las consabidas reformas.

Fijándose en ese dato, es indudable que la version lanzada por algunos periódicos extranjeros respecto á ser la rebeldía última de los mahometanos cretenses hecáura de los políticos turcos, que así han querido retardar la definitiva solucion del problema armenio, merece tomarse en cuenta y hasta reviste carácter de verosimilitud, pues á mayores sorpresas y á procedimientos tan poco hidalgos nos tiene acostumbrados la falacia otomana.

Las mismas reformas concedidas á Creta, aún están sin implantar; sólo se ha logrado, hasta ahora, que en una nota oficiosa se diga, y esto gracias á las reclamaciones de los representantes de las potencias, que el Sultán dará órdenes terminantes á fin de que se establezcan cuanto antes y se organice la fuerza pública de modo que constituya una verdadera ga-

rantía para el sostenimiento del orden, y ésto se dice cuando las tropas imperiales que, según órdenes del gobernador de la Canea, capital de la isla, salieron á dominar la rebeldía de los mahometanos y á castigar sus desmanes, tomaron partido con ellos y entre los revoltosos y los soldados cometieron los más horrosos crímenes.

La amenazadora actitud de Grecia, las declaraciones de el presidente de su gobierno, Sr. Delgannis, las órdenes y aprestos bélicos del ministro de marina Sr. Levidis, no pueden ser del agrado de las demás naciones interesadas en la interminable cuestion de Oriente, y ya han mostrado la estrañeza que les produce tal proceder; pero el ministro helénico, con los aplausos de su pueblo, no cesa en su marcial empeño y, desentendiéndose del consejo de las grandes potencias, aborda de frente el asunto, y al par que dispone el envío á las aguas de Candia de una respetable escuadra, el acorazado «Hydra» y el aviso «Mikala», que zarparon del Pireo, han anclado recientemente en Canea cerca de los buques ingleses y se han abstenido de saludar á la plaza. Además, precautionando la posibilidad de una invasion turca, el ministro de la Guerra ha comenzado á reforzar las guarniciones de la frontera de Tesalia; esta disposicion del ministerio griego alentar á los bríos de los cristianos de la Macedonia y les presentará ocasion de mostrar sus simpatías hácia el pueblo helénico, como ya lo verificó el pasado año luchando contra la dominacion turca. La decidida actitud de los cristianos candiotas, proclamando la union de Creta á la monarquía helénica, según acta fechada en Halepa el día seis de los corrientes, en la cual, amén de otras cosas no menos sustanciales, se consigna que las reformas obtenidas del sultán por las grandes potencias son inaplicables á consecuencia de la mala voluntad de los musulmanes, y se invita al rey Jorge á tomar posesion de la isla, después de hacer constar que consideran abolida la soberanía del sultán, revela un síntoma gravísimo, que aún lo empeora el no meros decidido empeño de Grecia para atender tan simpáticos ruegos.

Inglaterra, Francia (por cierto bastante malhumorada con la Gran Bretaña por el proceder de ésta en Egipto), Alemania é Italia, han reforzado sus escuadras; pero el gobierno de Atenas continúa imperturbable en su actitud.

¿Será Grecia la encargada de comenzar definitiva y prácticamente la solucion, arrojando con valentía el enojo de naciones más poderosas y el temido conflicto de Oriente? ¿Qué harán las demás potencias? ¿Cuál será el resultado?

Esperemos; el tiempo nos sacará de dudas.

Ch. Bophez.

REVISTA CIENTÍFICA

Cáncer de los fumadores

El hábito de fumar con exceso es la causa más activa y menos contestable del cáncer en los labios.

El tabaco obra sobre los fumadores por los principios que le son propios, y en especial por su nicotina. Sabemos hoy que esta sustancia, que se encuentra en proporciones variables en las diferentes calidades del tabaco de consumo, es, gracias á sus propiedades irritantes, una de las causas más eficaces de esta enfermedad. En efecto, el cáncer de los labios, de la lengua y de las otras partes de la boca se ha hecho frecuente, desde que la costumbre de fumar se ha extendido de un modo general. Si se comparan los cuadros del consumo de tabaco en Europa, desde el principio de este siglo hasta nuestros días,

se verá que desde 1830 el uso del tabaco se ha hecho general. Ahora bien, los cánceres labiales se presentan con más frecuencia á medida que el hábito de fumar hace progresos. Esta enfermedad era poco frecuente antes de nuestra época y los antiguos cirujanos hacen apenas mención de ella, sin que ninguno le atribuya por causa la accion del tabaco, cuyo uso era entonces poco extendido.

El cáncer de los fumadores aparece principalmente en el labio inferior, y especialmente cerca de las cornisuras. Es habitual á los fumadores el tener siempre la pipa ó el cigarro en el mismo lado de la boca; por esto se observa frecuentemente que el viejo fumador de pipa presenta generalmente en ese lugar una depresion particular de los dientes, en la que coloca siempre su pipa. De aquí resulta que el punto del labio donde se apoya el tubo concluye por sufrir una alteracion continua por la persistencia de la irritacion local, y éste es precisamente el punto en que se desarrolla el cáncer. El labio superior que soporta menos el contacto, permanece generalmente indemne.

Siendo el tabaco la causa habitual del cáncer del lábio, fácilmente se explica su poca frecuencia en los niños y en las mujeres.

Los fumadores de pipa de tubo corto y los que fuman tabaco de calidad inferior, son los que presentan con más frecuencia el cáncer. La afeccion ataca menos á los refinados que fuman buenos cigarros ó pipas largas.

La experiencia ha demostrado que la pipa de tubo corto es la que ofrece mayor peligro, pues el tubo se impregna de un residuo que lo ennegrece, se calienta y hace participar al lábio en que se apoya de su alta temperatura, produciéndose entonces una especie de quemadura crónica que á la larga espesa la mucosa y produce una induracion. Entre los orientales que hacen uso del marghilé, que reciben el humo en la boca después de haberse enfriado y de depositar en largos tubos sus productos irritantes, el cáncer labial es en extremo poco frecuente.

A la accion del tabaco como causa del cáncer labial, se debe añadir una predisposicion constitucional que es una de las condiciones de la enfermedad. Si no existe, el tabaco es una causa inerte sin eficacia alguna, pero cuando aquella predisposicion existe, la influencia del tabaco aparece con toda su fuerza y poder, pues entonces el cáncer habrá encontrado para desarrollarse un terreno morboso absolutamente favorable.

Dr. E. Charlier.

EL CONFLICTO DE ORIENTE

En Creta

La capital sitiada

Paris 15.—La Canea está cercada estrechamente por los cristianos sublevados.

Ayer hizo una salida la guarnicion turca, trabándose un encarnizado combate, favorable al principio á los sitiados que ocuparon algunas posiciones enemigas; pero luego se rehicieron los cristianos rechazando á los turcos.

La situacion de la plaza es desesperada. Ha dimitido el gobernador militar Ibrahim-bajá.

La anexión á Grecia

Un telegrama de Roma asegura que el príncipe Jorge de Grecia, desembarcado con fuerzas en la Canea, ha tomado posesion de la isla en nombre del rey de Grecia.

Rumores graves

A cada momento crecen los temores de que surja un conflicto armado, sino ha surgido ya en la frontera turco-helénica.

Dice un telegrama de Constantinopla

de esta mañana, que 100.000 hombres refuerzan los cuerpos de ejército de la Macedonia.

Aun hay otro temor más grave, cual es el de que se produzca de un momento á otro un levantamiento general de los cristianos del imperio turco, principalmente de los armenios y de los griegos de Macedonia y del Egipto.

La Bolsa de París ha abierto en medio de la mayor agitación.

Es general la baja de los valores.

Complicaciones

Acaba de recibirse un telegrama de Atenas según el cual Rusia ha declarado categóricamente que se opondrá á que sea anexionada Creta al reino de Grecia.

Como esta solución, más ó menos atenuada de momento, es la única eficaz, la noticia ha producido hondísima impresión.

También dicen de Atenas que el «encargado de negocios» de la legación de Austria-Hungría ha tenido un vivo altercado con el ministro de Estado de Grecia.

En Atenas

Un telegrama de Atenas dice que los representantes de las potencias han formulado una grave queja.

Protestan contra el Gobierno griego por haber suspendido durante 24 horas las comunicaciones telegráficas de las legaciones, con sus gobiernos respectivos.

En Creta

Siguen los combates

Por la vía se recibe la noticia de que los turcos han desalojado á los revolucionarios cristianos de la población de Halepa.

Prosiguen los combates encarnizados en la isla.

Un torpedero griego que llegó á Atenas procedente de la isla de Milo llevó la noticia de haber desembarcado las tropas helénicas en Platania.

Las escuadras

De Berlín dicen que el Gobierno imperial ha ordenado al comandante del crucero «Kaiser August» que se ponga de acuerdo con los jefes de las demás escuadras.

El objeto preciso de este acuerdo es el de oponerse á cualquier acto de hostilidad por parte de Grecia.

También lleva la orden de tomar parte activa en el restablecimiento del orden en la isla.

Las últimas noticias de la Canea son de que los almirantes de las escuadras extranjeras, presididas por el contralmirante francés Pottier, decano por su edad, deliberan sobre la situación.

Cada uno expone las instrucciones que tiene de su respectivo Gobierno, á fin de lograr una acción colectiva.

Los cónsules en la Canea han pedido que desembarquen inmediatamente fuerzas de los barcos de guerra.

Los griegos en Creta

Un despacho de Atenas dice que se recibió un parte del príncipe Jorge confirmando el desembarco de las tropas helénicas enviadas á Creta desde el Pireo.

En Atenas ha corrido la buena nueva con rapidez, suscitando ardoroso entusiasmo en la población.

Pronto se aglomeró una muchedumbre inmensa ante el palacio real aclamando al rey y al primer ministro Sr. Delyannis.

LO DE FILIPINAS

La Campaña de Cavite

Madrid 15.—De Manila dicen por el cable al *Heraldo* que siguen las operaciones en la provincia de Cavite.

Desde el puerto—explica el correspondiente—se ve claramente la línea de fuegos extenderse encima de Capote. El enemigo empezó á contestar con vigor, pero á las diez de la mañana es evidente que comienza á ceder.

El heliográfico de Cavite funciona sin cesar transmitiendo partes y órdenes.

Al amanecer salió de Calamba el general Lachambre con la brigada Cornel.

A la misma hora emprendía la marcha desde Bolbug la brigada Marina, de manera que vayan á converger ambas brigadas sobre Silang. Está calculada la operación con el objeto de que mañana se rompa el

fuego contra esta importante posición de los rebeldes.

El general en jefe lleva una escolta de cincuenta soldados indígenas, lo cual no ha dejado de producir su efecto, por la confianza que demuestra en los indios.

El coronel Barraquer al frente de una media brigada de cazadores y tropas indígenas ha comenzado á limpiar la región situada á la derecha Capote.

Oyéense cañonazos.

Cocina de La Lucha

Anuerzo

Huevos guisados
Bocadillos á la glotona
Capón asado
Lenguado á la marinera
Ensalada
Postres

Comida

Sopa de fideos
Croquetas de pollo
Merluza en salsa
Mollejas á la financiera
Lengua con cebolla
Ensalada
Postres

Cengua con rebolla.—Cocida á medias una lengua de vaca, bien limpia y preparada, se rehoga en una cacerola sobre fuego vivo. Se moja después con un poco de caldo y se sazona agregándole pimienta, clavo y un ramo de hierbas finas. Durante dos horas se hace cocer á fuego lento, incorporando cebollas. La cacerola se tendrá muy tapada durante la cocción, y así preparada se sirve fría.

Galletas con crema.—Se toma una galleta y por el reverso se unta con crema de café y se coloca encima también por el reverso otra galleta asentándola bien. Se continua la operación con tantas galletas como se desee y se obtiene un buen postre de lujo.

NOTICIAS

Arrancando raíces de árboles en el sitio llamado *Bonmal* del término de Riudarenes, se encontró el último viernes un carbonero llamado Pedro Masferrer, natural de Massanet de la Selva, una custodia, una patena, una cruz parroquial, todo de plata, unos corporales, varias monedas antiguas de un cuarto, un ochavo y piezas de las llamadas seis y con todo esto una llave ganzua.

El pobre hombre, sorprendido con semejante hallazgo, marchó á Massanet de la Selva y dió cuenta de lo ocurrido, pero como el sitio en donde se habían encontrado los objetos es término de Riudarenes, antes de ayer salió el Masferrer acompañado de su curapárroco para dicho punto en donde se ha puesto todo á disposición del tribunal competente.

El amigo que nos ha dado la noticia y que ha visto los objetos, nos asegura que deben proceder de algún robo sacrilego perpetrado tiempo hace, á juzgar por el estado de deterioro, y por la existencia de las monedas del antiguo sistema que indudablemente procederán de las capillas del templo robado.

—Hace días supimos que una casa industrial de esta ciudad andaba tan mal en sus negocios, que era inevitable el fracaso. Efectivamente, este ha venido, habiéndose declarado en quiebra un conocido fabricante, por un pasivo respetable y de cuya quiebra se nos asegura salen con las manos en la cabeza varios banqueros de esta ciudad y de San Feliu de Guixols y algunos otros fabricantes. Según se dice, el activo apenas llegará á cubrir la mitad del descubierto.

Sentimos este percance que muchos no se explican dado el buen crédito de que venía gozando la firma del quebrado y las referencias que todos tenían de la casa.

—Se encuentra completamente restablecido de su afección á la vista, después de la habil y certera operación que llevó á

cabo el notable oculista señor Carreras, el gobernador civil de la provincia y apreciado amigo nuestro D. Manuel de Elola á quien felicitamos.

—Ayer anduvo el tiempo variable, reinando un viento NE. molesto y ocultándose el sol entre nubes y celajes con frecuencia.

Noherlesoom no sabrá gran cosa, pero acierta.

—Se ha ordenado la busca y captura de José Tarriba Calero, natural de Cullar Vega (Granada) y pájaro de cuenta, pues es el autor del envenenamiento de su mujer é hijos, de cuyo espantoso crimen nos ocupamos no hace muchos días.

Ese monstruo tiene 42 años de edad, estatura regular, bigote rubio, barba poca y rubia, ojos grandes, nariz y boca regular, cara poco expresiva y taciturno.

—El Sindicato Médico de esta provincia, del que es presidente nuestro apreciado amigo D. José Pascual, ha dirigido una carta circular á sus colegas trasladándole la que nuestra primera autoridad civil ha publicado en el *Boletín Oficial* correspondiente al día 15 del mes actual que previene á los alcaldes que, con el fin de armonizar en lo posible el artículo 95 de la vigente ley de Reemplazos con el Reglamento de 14 de Junio de 1891 para el servicio benéfico sanitario, todos los pueblos que no tengan Médicos titulares, procedan al nombramiento de los mismos en la forma dispuesta en el citado Reglamento; previniéndoles á la vez, que donde no haya Médicos titulares se haga el nombramiento de interinos para practicar las operaciones que determina la ya citada ley de Reemplazos.

—Se ha concedido el empleo de segundo teniente de la escala de reserva retribuida de carabineros, al sargento de esta comandancia don Francisco Fernández Acero.

—Para comunicarles algunas disposiciones de la superioridad, el administrador de la Aduana de Portbou concede treinta días de plazo para que se le presenten los Comisionistas que fueron de aquella localidad señores Samaren, Serra y Guardiola y los Agentes que fueron de aduanas señores Fontan Bagneres hermanos.

—En la Factoría de utensilios militares de esta ciudad se adquirirán el ventitrés del actual en público concurso leña, cebada, paja, aceite y carbón, y en la de la plaza de Figueras, se adquirirá el día veintitrés cebada, paja, leña, aceite, petróleo y carbón.

—Han sido elejidos para formar la nueva junta de administración del grupo de los republicanos de la Unión, de esta ciudad, los señores siguientes:

Presidente, D. Narciso Bover; vicepresidente, D. Pablo Alsina; tesorero, don Francisco Servat; vocales, D. Leoncio Torroella, D. Pedro Gimbernat, D. José Gabbardós y D. Francisco Grau; secretario, D. Emilio Loperena y vicesecretario, don José Diví.

—En Lloret de Mar continúan con notable actividad las obras de construcción de la nueva y vasta necrópolis de dicha villa, creyéndose que, á no interrumpirse los trabajos, podrá procederse á su bendición antes de comenzar el mes de mayo.

—Se ha presentado al alcalde de Blanes una numerosa comisión de mozos de labranza, en súplica de que nombre un encargado de la ermita de Santa Bárbara, por serles de gran utilidad para la ordenación de las horas de trabajo, comida y descanso, el toque de la campana de dicho Santuario, hoy sin ermitaño por fallecimiento de la persona que desempeñaba estas funciones.

—Por haberse acogido á indulto, de nuevo ha vuelto á tomar posesión del cargo de concejal del ayuntamiento de Figueras, el abogado de dicha ciudad D. Pelayo Massanet.

—Los concertistas «Esposos Domingo», que en breve visitarán esta ciudad, han sido, según noticias, muy aplaudidos en el «Sport Figuerense».

—En la iglesia parroquial de Santa Coloma de Farnés, mientras dos señoritas es-

taban cumpliendo uno de los preceptos de nuestra religión los fueron robados las sillas de abrigo que habían dejado sobre las sillas.

El modesto rata no fué habido.

—En Blanes decrece la epidemia varicelosa.

—Ha terminado en nuestro Principado según lo dispuesto en la ley de enero de 1879, el período general de caza, que volverá á abrirse en 15 de agosto. En las albuferas y pantanos se permite la caza de ánades hasta primero de marzo. Desde primero de agosto podrán cazarse las palomas, tórtolas y codornices en aquellos predios en que estén levantadas las cosechas.

—Ha sido ascendido á comandante el capitán de la escala de reserva don Francisco Llavenera Rovira.

Felicitamos á nuestro amigo.

—Una señora americana, llamada Elijah Carson, fallecida recientemente en Anamosa (Iowa), ha sido, sin duda, la viajera que ha cruzado más veces el Atlántico, pues lo atravesó 250 veces el año 1864, época en que fué á América.

Casada con un habitante de Belfast, se estableció con él y con su hija en el Continente, y á la muerte de su esposo heredó millón y medio de pesos, que le permitió satisfacer su pasión por los viajes, sobre todo desde que en 1886 se casó su hija y se quedó sola, pudiendo dedicarse á ellos por completo.

Llegó á ser una figura familiar para los oficiales de puerto en ambos Continentes y tripulaciones de los vapores de la Compañía Cunard, en los que siempre hacía sus viajes.

Dícese que al capitán Mackay, del «Lucania», de cuyo vapor no perdió un solo viaje, le ha dejado en su testamento 50.000 duros, y otras sumas no menos importantes á los oficiales del buque.

—Ha ingresado en este manicomio el presunto alienado José Casadevall, natural de Esponellá.

—Por hurto de una azada de la propiedad de Vicente Bonany, vecino de Pubol, distrito municipal de La Pera, la benemérita ha detenido á Isidro Colóm Pajá.

—El inteligente ingeniero del cuerpo de obras públicas D. Rafael Coderch, ha practicado el reconocimiento preliminar del trozo de carretera de Lloret de Mar á la Granota, para cuyos estudios regresará dentro de pocos días á dicha villa, dando gran impulso á los mismos á fin de que sea pronto un hecho la tan deseada mejora.

—Se nos dice que un acaudalado propietario que posee una bonita casa de recreo en Calella de Palafrugell, trata de establecer en dicho sitio unos magníficos baños que reunirán todas las comodidades, tanto para la temporada de verano como para la de invierno.

—El primer teniente del regimiento de Guipúzcoa don Celedonio Cenzano, ha sido ascendido á capitán.

—Durante la temporada de Cuaresma es probable actúe en el «Teatro Pitarrá» de Palafrugell, la compañía de zarzuela que dirige el señor Colomer.

—Los soldados regresados del ejército de Cuba que han salido ya para los pueblos de esta provincia de donde son naturales, son Juan Osa López, de Figueras; Pedro Carbó Palomer, de Amer; Marcelino Busquets Triades, de Batet; José Ferrer, de Bellicaire; Juan Orts Trembides, de San Vicente; Pedro Puig Ballesta, de esta ciudad; Joaquín Colomina Badía, de Olot y Francisco Pujol Domenech, de San Jaime.

—A las cuatro de la tarde de ayer fué conducido á la postrer morada el cadáver de doña Amparo Puig, amantísima esposa que en vida fué del capitán ayudante del regimiento de Guipúzcoa D. Joaquín González Sant-Germán.

Al fúnebre acto asistió numeroso acompañamiento, prueba evidente de adhesión al dolor que experimenta el distinguido militar.

El duelo lo presidieron, el comandante señor Liabot—ayudante del general señor Perez Clemente—en representación de este, el coronel de Guipúzcoa señor Henares y

el teniente coronel del regimiento reserva del Rosellón señor Moraleda.

Un buen número de sargentos acompañaron el cadáver con hachas, cerrando la fúnebre comitiva la banda de Guipúzcoa.

Que Dios haya acogido en su santa gracia el alma de la joven y virtuosa señora, y conceda á nuestro amigo señor Gonzalez Sant-Germán la mayor resignación.

—El Comité republicano nacional de esta ciudad, ha acordado por unanimidad delegar á nuestro compañero en la prensa el director de *La Publicidad* de Barcelona, don Eusebio Corominas, para que le represente en la asamblea que en breve tendrá lugar en Reus.

—En nuestra edición de ayer nos ocupamos, tomándolo de un diario barcelonés, del hecho de que en Figueras y en esta ciudad habían llegado varias balas de cuero procedentes de la India, y llamábamos la atención de las autoridades acerca la gravedad de la noticia.

Informados convenientemente podemos decir:

Que el señor administrador de la aduana de Portbou telegrafió á nuestra primera autoridad civil la llegada de 22 balas de cuero, procedentes de la India.

Que el señor Elola contestó con toda urgencia suspendiendo la entrada de dicha mercancía, elevando seguidamente una consulta al señor ministro de la Gobernación y dispuso que los mencionados cueros fuesen aislados é incomunicados.

Además, ayer dirigió el señor gobernador civil una comunicación al jefe de la aduana de Portbou previniéndole suspenda autorizar la entrada de mercancías procedentes de la India sea cualquiera el punto de que se envíen, sin dar conocimiento previo á este gobierno para su resolución.

De lo expuesto se deduce que no es cierto haya tenido entrada ni en Figueras ni en Gerona mercancía alguna procedente de dicho punto infestado.

Aplaudimos la actitud adoptada por nuestro digno gobernador civil, y nos complacemos en hacer públicas las disposiciones ordenadas por dicho señor, que ponen de manifiesto el tacto que distingue al señor Elola.

—Han comenzado los trabajos de alba-

ñilería de la proyectada plaza de toros, en el lugar conocido por *Font den Busch*.

—Dice un colega local, que en el cercano pueblo de Salt parece que en el corto intervalo de unos días han sido muertos por sus respectivos dueños tres perros que se consideraron atacados de hidrofobia.

Esos canes, añade, habían mordido á otros contra los que ninguna medida se ha tomado por aquella autoridad local, á la que creemos no estaría de más hacer entender la necesidad de precaverse contra lo que pudiera ser de fatales consecuencias.

No estaría de más el reparto de algunas bolas de estrignina.

—Por la alcaidía le ha sido comunicada al Alcalde del barrio segundo del 2.º Distrito D. Pedro Bonet Nadal, una Real orden del Ministerio de la Guerra por la que S. M. el Rey (Q. D. G.) y en su nombre S. M. la Reina Regente del Reino le ha dado las gracias por su generosidad, contribuyendo con un donativo al sostenimiento del Sanatorio de la Cruz Roja.

—Por la Dirección general de Correos se ha acordado la devolución de 200 pesetas á D. Pedro Rivas Puigbó, ex-contratista para la conducción del correo de la administración de Ripoll á la de Puigcerdá.

También se ha acordado la devolución de igual cantidad á don Juan Bornanovas que conducía el de Puigcerdá á Seo de Urgel.

La flor y nata de los elixires para la boca es el LICOR DEL POLO DE ORIVE. Quien acude á él con dolores de muelas, con seguridad encuentra su curación, y quien lo use á diario en su *toilette*, infaliblemente se libra de sufrir de la dentadura. El buen higienista lo usa siempre después de las comidas. Perfuma y refresca tan deliciosamente la boca, que ya forma parte de los *menús* en los banquetes de cierto tono.—En toda farmacia y perfumería. R.

Distracciones

Un médico muy distraído va á visitar á uno de sus clientes que padecía del estómago.

Al subir la escalera, pregunta al criado:

—¿Cómo está el señor?

—Se lo han llevado al campo santo.

—¿A Vichy, á Vichy es donde le conviene ir!

FRUSLERIAS

Para asesinar la calma, para envenenar la dicha, es un gran puñal la pluma, y un gran veneno la tinta,

Esta moneda y esta espada, creo que son lo más notable del museo; su origen el catálogo declara; lástima que decir también no pueda cuál de los dos más crímenes causara: la espada ó la moneda.

Joaquín Bartrina

BANCO HISPANO COLONIAL

ANUNCIO

Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba
EMISIÓN DE 1886

Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 1.º del Real Decreto de 10 de Mayo de 1886, tendrá lugar el 43.º sorteo de amortización de los *Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1886*, el día 1.º de Marzo á las once de la mañana, en la Sala de sesiones de este Banco, Rambla de Estudios N.º 1, principal.

Los 1.240.000 *Billetes Hipotecarios* en circulación, se dividirán, para el acto del sorteo, en 12.400 lotes, de á cien *Billetes* cada uno, representados por otras tantas bolas, extrayéndose del globo diez y nueve bolas, en representación de las diez y

nueve centenas que se amortizan, conforme á la tabla de amortización y á lo que dispone la Real Orden de 4 del actual, espedida por el Ministerio de Ultramar.

Antes de introducirse en el globo, destinado al efecto, se espondrán al público las 11.873 bolas sorteables, deducidas ya las 527 amortizadas en los sorteos anteriores.

El acto del sorteo será público y lo presidirá el Presidente del Banco, ó quien haga sus veces, asistiendo, además, la Comisión Ejecutiva, Director Gerente, Contador y Secretario general. Del acto dará fé un Notario, según lo previene el referido Real Decreto.

El Banco publicará en los diarios oficiales los números de los *Billetes* á que haya correspondido la amortización y dejará espuetas al público, para su comprobación, las bolas que salgan en el sorteo.

Oportunamente se anunciarán las reglas á que ha de sujetarse el cobro del importe de la amortización desde 1.º de Abril próximo.

Barcelona 13 de Febrero de 1897.—El secretario general, *Aristides de Artúano*. Los comisionados en esta capital, *Ordeig y C.ª*.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY

Santos Policronio ob. y Rómulo mr.

CUARENTA HORAS

En la iglesia de la Congregación

CÓRTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á la Virgen de los Desamparados, en la iglesia de San Félix.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

Sección comercial

VALORES DEL ESTADO	Contado	Fin mes	Próximo	OBLIGACIONES	Contado
Interior.		65 67		Almansa 5 por 100.	81 00
Exterior.		78 15		F. C. Francia 6 por 100.	94 12
Amortizable.	00 00			Id. id. 3 por 100.	52 00
Cubas, Emisión 1886.	95 75			Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100.	00 00
Id. id. 1890.	81 25			Orenses 3 por 100.	00 00
ACCIONES				BOLSA DE MADRID.	
Banco Hispano Colonial.	00 00			Interior.	65 75
F. C. Norte España.	26 30			BOLSAS EXTRANJERAS.	
Id. Tarragona Barcelona y Francia.	18 75			Paris (Giros.)	26 10
Id. Medina, Zamora, Orense á Vigo	00 00			Paris (Renta exterior.)	61 93
				Acciones F. C. Norte España	99 00
				Londres.—Renta Exterior.	00 00
Oro				CUPONES—1.º Abril 1897.	
Centenas Alfonso.	23 50			Cubas.	24 00 por 100
Id. Isabel.	28 80			Exterior.	23 50 por 100
Ozcas.	25 40			Interior y amortizable	2 00 por 100
De 4 \$	35 00				
De 2 \$	21 30				
Pequeño					

Telegrama de la casa Quintana y Bassols.

Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

—Alí, le dijo, tú debes haber leído todo eso en los periódicos europeos: ¿hablas tú el francés?

—Un poco; contestó Alí en francés: en Trípoli me buscaron algunas veces para servir de intérprete en los consulados europeos.

Entonces, entablado Gastón rápidamente la conversación en su lengua materna, notó que el árabe fezzano lo entendía sin ninguna dificultad, como cualquier europeo que posea el francés; y se maravilló mas, cuando le oía contestar con facil palabra, pero con acento marcadamente alemán. No se fué ya con rodeos, y dejando todo disimulo le embistió de frente.

—¿Señor mio, para qué ocultarse? usted es todo un europeo.... Usted ha tomado prestados ese traje y esos usos religiosos para viajar más seguro como hizo Caillé, como el famoso dervis Finto, y como otros muchos. No se oculte V. de mí, yo soy hombre de honor, y no tengo interés alguno en perjudicarlo; antes al contrario, me complazco mucho de encontrar aquí en el Desierto un compañero, un amigo,

Estas palabras dichas con franqueza y con aire de quien está seguro de lo que dice, quitaron á Alí atrevimiento para continuar ocultando lo que con sus imprudencias había descubierto demasiado. Así que, tendiendo la mano al francés, dijole:

—¿Puedo confiar con vuestra lealtad?... ¿en la amistad que me ofrecéis?

—En el corazón del Africa, contestóle Gastón estrechándole la mano, dos europeos son compatriotas y amigos.... aunque sean el uno frances y el otro alemán....

—Alemán no, suizo.

—Tanto mejor.

En esto acercósele Guido, y enterado del secreto, añadió su juvenil alegría á la reservada prudencia de Gastón. De lo que

principales comerciantes, despues de haber acomodado á su brigada, tenían gusto de reunirse con frecuencia, junto á la tienda de alguno de ellos, para cenar y sobre todo para hablar hasta hora avanzada de la noche, de lo ocurrido en la jornada, y de encuentros de enemigos ó de amigos que fueran de temer ó de esperar.

El capitán Gaston acudia con frecuencia á estas reuniones, siempre acompañado, de su primo Guido: así fué que pronto hizo conocimiento con los principales de las comitivas que en Ghadames se habían unido á la caravana. Y tan buena muestra supo dar de sí en estas conversaciones, que estos, entre el aprecio personal y las distinciones de que Gaston había sido objeto de parte del caimacan de Ghadames, no titubearon en manifestarle sus designios. Ni el capitán se sorprendió, sino que como hombre que se reconocía capaz de tal comisión, manifestó que agradecía tanto honor, y ofreció disponer la defensa de la mejor manera que las circunstancias y el tiempo le aconsejasen. Dos solas condiciones puso: la primera que se tuviese una *giemma* ó sea reunión oficial de todos los gefes, y que en ella el sceicco gefe de la caravana le diese la investidura de la nueva dignidad, para que nadie pudiese negarse á reconocerlo como comandante: y la segunda, que se le facultase para reunir todos los hombres útiles para las armas, para en las largas paradas instruirlos en algunos ejercicios militares.

Sus dos peticiones fueron atendidas; mucho mas, cuando comenzaban á abrigarse sospechas de alguna probable acometida por parte de algunas tribus nómadas, en cuyas regiones se había entrado. Ya se habían observado en la arena vestigios de pequeños campamentos y pisadas de camellos, que avanzando por la via de Insallah á Ghadames habían vuelto atrás. Lo cual ni á Messaoud, ni á los gefes mas espartos les daba buena espina, pues les olía claramente á es-

Horario de trenes

(Horas del Meridiano de Madrid)

LINEA DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA					
Salidas de Gerona para Barcelona			Salidas de Gerona para Port-bou		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Correo	6'48	»	Omnibus	8'39	»
De mercancías	10'37	»	De mercancías	12'43	»
Omnibus	»	3	Mixto	5'40	»
Expreso	»	5'09	Correo	7'35	»
Los trenes Correos y Omnibus llevarán coches de 1. ^a , 2. ^a y 3. ^a , el de Mercancías de 3. ^a y el Expreso de 1. ^a y 2. ^a clase.			El tren Omnibus llevara coches de 1. ^a , 2. ^a y 3. ^a y el Correo de 1. ^a y 2. ^a clase.		
LINEA DE SAN FELIU DE GUIXOLS A GERONA					
Salidas de Gerona para San Feliu			Salidas de San Feliu para Gerona		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Num. 2. (Julio y Agosto).	5'09	»	Num. 9. (Julio y Agosto).	»	5'40
Número 4.	8'54	»	Número 1.	4'32	»
Número 6.	11'44	»	Número 3.	7'30	»
Número 8.	»	3'22	Número 5.	»	12'44
Número 10.	»	5'35	Número 7.	»	2'50
LINEA DEL BAJO AMPURDAN					
Tren correo núm. 1, sale de Flassá a las 6'32 de la mañana. Llega a Palamós a las 9'07.			Tren ordinario núm. 8, sale de Palamós a las 4'25 de la tarde. Llega a Flassá a las 7'25.		
Tren correo núm. 2, sale de Palamós a las 3'15 de la mañana. Llega a Flassá a las 5'36.			Tren discrecional n.º 9, sale de Flassá a las 4 de la mañana. Llega a Palamós a las 7'14.		
Tren correo núm. 3, sale de Flassá a las 9'30 de la mañana. Llega a Palamós a las 11'31.			Tren discrecional núm. 10, sale de Palamós a las 6'41 tarde. Llega a Flassá a las 9'42.		
Tren ordinario n.º 4, sale de Palamós a las 6'60 mañana. Llega a Flassá a las 8'27.			Tren discrecional n.º 11, sale de Flassá a la 1'12 tarde. Llega a Palamós a las 4.		
Tren ordinario núm. 5, sale de Flassá a las 2'45 tarde. Llega a Palamós a las 5'8.			Tren discrecional núm. 12, sale de Palamós a las 7'50 mañana. Llega a Flassá a las 11'21.		
Tren ordinario n.º 6, sale de Palamós a las 11'20 mañana. Llega a Flassá a la 1'50.			Tren discrecional núm. 13, sale de Flassá a las 9'40 noche. Llega a Palamós a las 1'56.		
Tren ordinario núm. 7, sale de Flassá a las 6'25 tarde. Llega a Palamós a las 8'44.			Tren discrecional núm. 14, sale de Palamós a las 5'30 tarde. Llega a Flassá a las 7'53.		
Los trenes discrecionales solo circularán en las temporadas que la Compañía juzgue oportuno y no contendrán coches de primera clase.					
LINEA DE OLOT A GERONA					
Salidas de Salt (Gerona) para Amer			Salidas de Amer para Salt (Gerona)		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Número 2.	9'10	»	Número 1.	7'40	»
Número 4.	»	3'00	Número 3.	»	1'00
Número 6.	»	6'00	Número 5.	»	4'30
NOTAS Los trenes serán mixtos y se compondrán por ahora, en lo referente a viajeros, de coches de 2. ^a y 3. ^a clase. Los trenes continuados en este cuadro, combinan por su orden numérico con los de la línea de Francia n.º 25 procedente de Port-Bou n.º 22 de Barcelona, n.º 27 de Port-Bou y n.º 26 de Barcelona, que llegan respectivamente a Gerona a las 6'41 y 8'29 mañana, 2'32 y 5'4 tarde.					

Servicios de la compañía



trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.
 Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 2 de Santander.
Línea de Filipinas.—Extensión a Ho-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.
 Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 sábados a partir del 4 de enero, y los trece viajes de retorno cada cuatro jueves a partir de la salida de Manila del 23 Enero.
Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.
Línea de Fernando Poo.—Viajes regulares para Fernando Poo, con escalas en las Palmas, puerto yela Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.
Servicios de Africa.—LINEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, haciendo escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.
Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y lunes de Cádiz para Tánger, jueves y sábados.
 Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas para pasajes de ida y vuelta. Hay pasaje para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.
 La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que requirirá y examinará a los destinos que los mismos designan, las muestras y notas de precios que con este objeto se e entreguen.
 Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.
 Para más informes—En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Paco. —Cádiz: la Delegación de la Compañía Trasatlántica—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica» Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Antonio Duarte.
 Para mas informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO ROXA.

? POR QUÉ SUFRIR POR MÁS TIEMPO CON ESE Resfriado, Tos y Mal de Garganta? EL PECTORAL de CEREZA del Dr. AYER

Tiene una nombradía de cerca 60 años para la curación de afecciones de la Garganta y los Pulmones, Resfriados, Toses, la Gripe ó Trancazo y Pulmonías. Es de un gusto agradable y seguro en la curación.
EL PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER
 Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.
 Obtuvo Medallas de Oro en las Grandes Exposiciones Universales. 26—48 R
 Recházese todo Sustituto Barato y sin Valor.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pascual, Paciano Torres y Martí y Carrol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.
 Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja, croquis, tapicería en colores, novelas, crónicas, Bellas artes, música, etc.

ploradores enviados durante la noche a espiar la caravana. Había aun otro indicio peor, y era el hecho de haber desaparecido un esclavo morisco llevándose el mehari ó sea camello de carrera de su amo. Este esclavo no había sido maltratado, ni se sabía de él mas, que al anochecer había dado bien de comer al camello, y levantándose con el mayor sigilo durante la noche, había huido á todo correr, como lo demostraban las pisadas del animal, y exactamente en la misma direccion de las pisadas sospechosas observadas de antemano.

No era esto solo lo que tenia ocupada la imaginación de los europeos. Entre los muchos pasajeros que de reciente se habían unido á la caravana, había descubierto uno Gaston, que le daba no poco que pensar. Era este el único que, intrigando secretamente había intentado estorbar que los gefes confriesen autoridad alguna al capitán franco. Y esto lo había sabido Gaston por relación de su dragomad Saada-ben-Moussa, el cual como indigena era admitido con confianza en todas las tiendas. Así que se propuso indagar con todo disimulo qué casta de pájaro fuese este adversario, y qué motivos pudieran enemistarle con los europeos.

Ya se había apercibido por casualidad en alguna conversación, de que este no hablaba el árabe tan espedito como debiera hablarlo si fuera verdadero fezzano, cómo se suponía y como lo pedia su oficio; puesto que viajaba á costa de Messaoud, sirviéndole de escribiente y secretario. Pero esta dificultad en el idioma del país no explicaba la causa de la enemistad. Hacíase llamar este secretario Ali-bel-Suchai y no había salido de Trípoli sino de Mursuch, y se había unido con su principal en Ghadames, trayendo consigo unas cuantas esclavas moras jóvenes y hermosas, á las que trataba con exquisita delicadeza. Desde que estaba en el campamento no se separaba de Messaoud, ni había reunion de ge-

fes en la que él no interviniese. Demostrábase sobre todo adicto y celoso de los preceptos mahometanos, y no había cuidado de que faltase jamás á las postraciones prescritas, ó á las abluciones de regla; y donde carecia de agua, lo suplía puntualmente rociándose con arena. Con frecuencia dejábase ver, con el rosario musulmán en la muñeca ó en ademán de pisar sus gruesos granos murmurando las oraciones usuales, con los ojos piadosamente levantados al cielo; y esto sucedía especialmente cuando tenia algo que hacer con los morabitos mas fanáticos.

Aunque á Ali no le hiciesen gracia los europeos, sin embargo, como se apercibió de lo que los gefes apreciaban á Gaston, hasta el punto de confiarle la caravana, no tuvo mas remedio que prestarle vasallaje y demostrarle mucho agasajo arabesco. De lo que sucedió, que frecuentando Ali su compañía, ya en las marchas ya en las paradas, se le prestaba al exámen que tanto deseaba el capitán. Y tambien supo envolverlo Gaston en sus conversaciones, que no le costó gran trabajo de conocer que el secretario del sceicco conocía los manejos políticos de la Europa, los usos y los artes de las naciones civilizadas, y estaba en autos de todo, mucho mas de lo que era creible en un árabe.

Un dia, oyéndolo razonar con gran pasión sobre las mas recientes exploraciones del Africa interior, quedósele mirando fijamente, como queriendo leer en sus facciones la estirpe á que pudiese pertenecer un africano tan instruido en los adelantos modernos; y parecióle ver en él el tipo del berberisco del Atlante. El berberisco Ali tenia verdaderamente el color abronzado, los pómulos prominentes, la frente ancha, la boca rasgada y labios feos: faltábanle los ojos negros y la mirada fija; pues tenia ojos azules y siempre en movimiento, como quien no se atreve á mirar á nadie á la cara. Y queriendo Gaston llegar á su objeto sin dejarlo conocer demasiado: